

# El Frío Afecta de Nuevo Cultivos de Café en Brasil

RIO DE JANEIRO, mayo 17 (AP). Una onda de bajas temperaturas en las zonas de cultivo de café destruyó una cantidad no determinada aún de cafetos en el Estado de Paraná, y provocó

temores de una nueva helada, se informó hoy.

El Instituto Brasileño del Café (IBC) informó que aún no se ha producido una helada, pero que si las temperaturas se mantienen en los bajos niveles de los últimos dos días, "son enormes las posibilidades de que ocurra".

El Instituto Meteorológico dijo que no se espera un mejoramiento inmediato del tiempo.

Las bajas temperaturas y

fuerzas vientos comenzaron en la madrugada del lunes en los Estados de Paraná, Río Grande do Sul, Santa Catarina y las zonas sur de Sao Paulo, Minas Gerais y Mato Grosso.

El IBC dijo que hasta ahora sólo en Paraná se ha informado de daños en los cafetos.

Según el Diario "Folha de Londrina", de Paraná el 20 por

—Favor pase a la Pág. 26.

## Sube el Precio del Café en N. York por Helada en Brasil

NUEVA YORK, 17 mayo (EFE). El café colombiano, entrega inmediata, subió hoy a 3,06 dólares libra nominal ante noticias de que una helada en Brasil había causado leves daños a los cafetos en el Estado Paraná.

En general, los futuros registraron entre subidas 6 y 23,5 centavos de dólar la libra en el mercado de Nueva York, y según noticias en el de Londres se registraron subidas de más de un dólar la tonelada métrica.

Aunque todos los informes procedentes del Brasil indicaban que los daños causados por el frente frío, acompañado por fuertes vientos, no eran de gran

consideración, la noticia hizo recordar la desastrosa helada de 1975 que afectó al 73,5 por ciento de la importante cosecha brasileña y provocó a partir del año siguiente el alza que ha más que triplicado los precios del producto.

Los expertos cafetaleros señalaron que la cosecha de este año ya ha madurado en el Estado Paraná, y que el Instituto del Café Brasileño manifestó que no tenía informes sobre daño alguno. Se calcula la producción del Estado Paraná este año en un millón de sacos, del total de la producción brasileña que ha sido calculada en 13 millones de sacos.

## Chile Hace Otra Propuesta de Canje a la Unión Soviética

SANTIAGO DE CHILE, mayo 17 (AP). El Gobierno Militar anunció hoy que está dispuesto a liberar a 13 comunistas detenidos aquí si la Unión Soviética deja salir del país a 13 disidentes soviéticos.

Sin citar nombres, un comunicado del Ministerio de Relaciones Exteriores señaló que esta fórmula fue propuesta a principios de febrero pasado por el "Comité Sajarov", de Copenhague, la que fue aceptada por el Gobierno.

El comunicado indica que el Gobierno "aceptó la liberación simultánea de 13 comunistas chilenos juzgados y condenados por infracciones a las Leyes de Seguridad Interior del Estado, Control de Armas, y al Código Penal, a quienes se les conmutarían sus penas por las de

extrañamiento, a condición de que la Unión Soviética deje salir del país a 13 intelectuales presos por largo tiempo y cuya salud era precaria".

Añade que esta fórmula y la aceptación por parte de Chile está en poder del Comité Sajarov "con el objeto de que éste prepare la lista de los 13 presos políticos, que debería liberar la Unión Soviética".

"El Gobierno deja expresa constancia que los 13 comunistas que liberará si la Unión Soviética acepta estas condiciones, no tienen la calidad de detenidos políticos, sino que de reos condenados por tribunales competentes..."

—Favor pase a la Pág. 26.



REINA ISABEL EN ESCOCIA. Glasgow, mayo 17. La Reina Isabel de Inglaterra y su esposo, el Duque de Edimburgo, saludan a la multitud al entrar esta noche en el Teatro del Rey, en Glasgow, para presenciar una función especial de variedades.

## Desmienten Presencia de Roy de Café en Honduras

TEGUCIGALPA, mayo 17 (AP). Funcionarios cafeteros hondureños dijeron hoy que análisis hechos de muestras enviadas a laboratorios brasileños demostraron que la roya del café no ha llegado a Honduras.

El Ministro de Recursos Naturales, Rafael Leonardo Callejas, dijo que los análisis de las muestras enviadas el sábado al Brasil demostraron que el hongo era benigno.

El Presidente General Juan Alberto Melgar Castro se había reunido ayer con el Gabinete para estudiar medidas para combatir la

roya, si se confirmaba su presencia.

"Me da gran satisfacción informar que no existe definitivamente la roya del café en Honduras", dijo Callejas.

La roya llegó hace seis meses a la vecina Nicaragua y los especialistas cafeteros temen que eventualmente se propague, por medio de viajeros o el viento, a los demás países centroamericanos.

Centro América produce un 17 por ciento del café mundial, de 13 a 155 millones de sacos por valor de unos 1.900 millones de dólares.

## Carter Advierte a Quienes se Oponen a su Plan Energético

LOS ANGELES, mayo 17 (AP). El Presidente Jimmy Carter advirtió hoy a los obreros de la industria automotriz, que se oponen a su plan energético, que el fracaso de su plan para ahorrar energía podría significar "desempleo en masa".

El Presidente, en un viaje de 18 horas que trajo reminiscencias de su campaña electoral, tenía previsto responder preguntas de los californianos del sur en un programa de televisión local y visitar el valle central azotado por la sequía.

En un discurso ante la Vigésimo Quinta Convención Nacional del Sindicato de Obreros del Automóvil, Carter abordó el delicado tema de su propuesta gravamen a los automóviles que consumen mucha gasolina, que los obreros de la industria temen pueda perjudicar a la producción de Detroit y aumentar las compras de modelos económicos importados.

El Presidente destacó el mejoramiento experimentado en la economía desde que asumió sus funciones. Recientemente hubo críticas de sectores liberales a su programa económico.

Carter dijo a los 6.000 miembros del sindicato: "Debemos mejorar la eficiencia de nuestros automóviles. Por ese motivo propuse el impuesto a los que consumen mucha gasolina".

El gravamen determinaría un aumento gradual del precio de los vehículos que fínden pocos kilómetros por litro de gasolina, hasta

llegar a un recargo de 2.500 dólares en 1985.

Leonard Woodcock, que renunció el miércoles pasado a la Presidencia del Sindicato de Obreros del Automóvil, después de siete años en el cargo para desempeñarse como enviado presidencial en Pekín, dijo el domingo pasado a la convención que el gravamen era "erróneo, no había sido cuidadosamente analizado y debería ser dejado de lado".

El programa energético de Carter cierto escepticismo en el Congreso. El representante demócrata Al Ullman, Presidente del Comité de Medios y Arbitrios de la Cámara, dijo ayer que el programa se encuentra en dificultades, porque Carter no creó en el país "una sensación de urgencia" acerca de la escasez energética.

Carter dijo a los obreros que la crisis energética es "el desafío interno más grave que enfrenta nuestro país en su historia".

Advirtió que los Estados Unidos podrían verse frente a un "desempleo en masa, una inflación pernicioso, una inestabilidad social y política, y a amenazas a nuestra libertad de acción en los asuntos internacionales" si no es conservado el petróleo y si no se recurre a otras fuentes energéticas.

"Ello requerirá sacrificios de todo el país y no hay trabajadores en Estados Unidos cuyos futuros

—Favor Pase a la Pág. 26.

## Aparecimiento de OVNIS

### Alarma en Chile

SANTIAGO (CHILE), mayo 17 (UPD). Matutinos de esta capital informan hoy en destacados títulos de primera página que supuestos Objetos Voladores no Identificados (OVNIS), fueron vistos en diversos puntos del país.

El vespertino La Segunda dijo ayer que el jefe de una patrulla militar, Cabo Armando Valdés, desapareció durante 15 minutos, luego de tener contacto visual con un presunto OVNI, el 25 de abril último, en la localidad de Putre, al anterior de Arica, ciudad situada junto a las fronteras con Perú y Bolivia.

El Diario El Mercurio dice que además de Arica también fueron avistados supuestos OVNIS en Punta Arenas, en el

—Favor Pase a la Pág. 28.



MONDALE CON REY JUAN CARLOS. Madrid, mayo 17. El Rey Juan Carlos, izquierda, saluda hoy en el Palacio de la Zarzuela al vice-Presidente norteamericano Walter Mondale.